

Zeitschrift: NIKE-Bulletin
Herausgeber: Nationale Informationsstelle zum Kulturerbe
Band: 12 (1997)
Heft: 4

Artikel: Latenium Neuchâtel
Autor: Egloff, Michel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-727108>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Latenium Neuchâtel

Parc, musée et centre universitaire de recherches archéologiques à Neuchâtel (Hauterive)

Sous la pression des grands travaux de génie civil (2ème correction des eaux du Jura, 1952–1970; construction de l'autoroute N5 sur la rive nord du lac de Neuchâtel, dès 1964), l'archéologie neuchâteloise s'est considérablement développée au cours des trois dernières décennies. C'est essentiellement la bande de territoire comprise entre lac et Jura d'une part, entre la frontière vaudoise et Le Landeron d'autre part, sur une longueur de 25 km, qui est l'objet de prospections systématiques suivies de fouilles de sauvetage programmées pouvant s'étendre, à Hauterive notamment, sur plus d'un hectare. Il en résulte une connaissance nettement améliorée de l'évolution environnementale et humaine des quinze derniers millénaires. Entre Amsterdam et Marseille, le long de l'axe Rhône – Rhin, l'occasion est offerte de pratiquer une «archéologie totale». Une équipe pluridisciplinaire mène les travaux jusqu'aux publications dans la série «Archéologie neuchâteloise» (créée en 1986, 20 volumes parus) Un aperçu des travaux en cours comporte les points principaux que voici:

- deux campements magdaléniens (Hauterive-Champréveyres et Neuchâtel-Monruz);
- présence de nombreux sites protohistoriques dans la zone agricole du plateau de Bevaix;
- trois habitats laténiens (Boudry, Cortaillod, Bevaix);
- nécropoles (champ d'urnes à Cortaillod, incinérations gallo-romaines à Bevaix);
- hors parcours N5, sur la Thielle, un moulin médiéval et une pêcherie plus tardive (poissine ou vanel, fin XV^e siècle) sont particulièrement originaux.

Il est apparu fondamental de présenter à un large public suisse et étranger les résultats des près d'un demi siècle d'archéologie moderne en terre neuchâteloise. A la suite d'une motion déposée au Grand Conseil en 1979 fut organisé un concours international d'architecture (47 projets reçus). Les gagnants du 1^{er}

prix (Laurent Chenu, Bruce Dunning, Pierre Jéquier, Pieter Versteegh) ont la satisfaction de voir maintenant s'élever, dès octobre 1997, les fondations du musée conçu par la Commission cantonale ad hoc et leur bureau.

Quelques caractéristiques du Latenium:

- associer sous un même toit surfaces d'exposition, dépôt visitable, institut de préhistoire de l'université, laboratoires de dendrochronologie et de restauration, cafétéria s'ouvrant sur le parc, salle réservée à l'archéologie expérimentale;
- d'ores et déjà, vaste jardin archéologique au bord du lac, comportant des reconstitutions de monuments pré- et protohistoriques (palafittes, tumulus, pont et barque celtes...), ainsi que des associations végétales typiques de diverses époques;
- sur 2500 m², l'exposition conduira progressivement le visiteur jusqu'en 50 000 avant notre ère, par paliers successifs descendant de plus en plus bas; la présentation d'objets et maquettes sera complétée par des espaces où chacun pourra s'exercer à la méthodologie (paléobotaniques, techniques de datation etc.).

Conscient de l'importance du programme en cours de réalisation, le groupe PACT du Conseil de l'Europe lui a octroyé le rang de projet culturel européen prioritaire. S'élevant à l'emplacement même d'un campement de chasseurs magdaléniens, de deux palafittes (civilisation de Cortaillod et groupe Rhin-Suisse du Bronze final), en face des sites celtiques de La Tène et du Mont Vully, le Latenium sera ouvert au public dès 2001, peu avant l'exposition nationale. Atout supplémentaire: on peut s'y rendre en bateau, car il dispose d'un débarcadère.

*Michel Egloff
Service cantonal d'archéologie
Avenue DuPeyrou 7
2000 Neuchâtel*

Resümee

Unter dem Druck grosser Bauvorhaben (Zweite Juragewässerkorrektur 1952-70, ab 1962 Bau der Autobahn N5 am nördlichen Ufer des Neuenburgersees) hat sich die Archäologie im Kanton Neuenburg im Laufe der letzten drei Jahrzehnte bedeutungsvoll entwickelt. Hauptsächlich der Landstreifen zwischen Jura und See und zwischen der waatländer Grenze und Le Landeron ist zum Gegenstand systematischer Untersuchungen und Rettungsgrabungen geworden. Entlang der Rhone-Rhein-Achse, zwischen Amsterdam und Marseille bietet sich damit die Gelegenheit zur umfassenden archäologischen Forschung. Aus dem Wunsch, die Resultate eines halben Jahrhunderts moderner archäologischer Forschung in der Umgebung von Neuchâtel einer breiten Öffentlichkeit präsentieren zu können, entstand der Plan zum Bau eines Museums. 1979 wurde ein internationaler Architektur-Wettbewerb ausgeschrieben. Die Gewinner des ersten Preises konnten im Oktober 1997 mit dem Bau beginnen. Das Latenium soll Ausstellungs- und Forschungsort sein, es soll Museum und prähistorisches Institut der Universität, dendrochronologisches Labor und Cafeteria unter einem Dach vereinen. Die Eröffnung ist fürs Jahr 2001 – kurz vor der Landesausstellung – geplant.